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公務機密維護宣導 
生成式人工智 慧（AI）快速 發

展，例如 ChatGPT，已對全球發生

巨大影響，雖然可以提升工作效率，

但也有侵權疑慮。國科會發布「行政

院及所屬機關（構）使用生成式 AI

參考指引（草案）」，明訂公務機關

製作機密文書禁用生成式 AI，若作為執行業務或提供服務輔助工

具時，應適當揭露。學者認為，民間單位也應該參考國科會的指

引，慎防企業機密、個資外流。 

生成式 AI 熱潮襲捲全球，帶來㇐體兩面的衝擊，有人主張政

府應對 AI 的應用有所規範，產業界則希望政府不要管太多。國科

會主委吳政忠 18 日受訪時說，生成式 AI 變化速度很快，太趕著提

出相關法規，反而可能綁住產業發展機會，因此在人工智慧基本

法出爐前，先釋出對公部門的指引，並觀察國際立法趨勢。 

國科會公布指引，使用應揭露。這份公部門使用生成式 AI 參

考指引包含 3 重點，第 1，如果使用生成式 AI 做為執行業務或提

供服務輔助工具時，應適當揭露；第 2，製作機密文書資料應由業

務承辦人員親自撰寫，禁止使用生成式 AI；第 3，各機關不可完全

信任生成式 AI 產出的資訊，也不得以未經確認的產出內容，直接

作成行政行為或作為公務決策的唯㇐依據。 

國科會科技辦公室執行祕書沈弘俊表示，生成式 AI 蒐集資訊

能力強大，如果公務員去問問題，㇐不小心就會洩露政府機密。

公務機關機密文件將禁用
生成式 AI 
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例如，國防部若有人去問軍事相關問題，丟出㇐些資料後，就會

被 AI 蒐集，萬㇐「對岸」再上去問類似問題時，就會取得我方資

訊，那就很麻煩。 

沈弘俊指出，包括歐盟、加拿大及中國大陸等都在研擬人工智

慧相關草案，尚未有國家訂出法律。國科會先訂出使用生成式 AI

的指引，供公務機關執行業務時參考。 

元智大學資管系主任禹良治說，民間單位也應參考國科會所訂

的指引，因為生成式 AI 的雲端資料庫，會蒐集使用者輸入的資料，

如果提問內容具機密性，相當於是將自己的機密送給這家生成式

AI 公司，風險很大。 

陽 明 交 大 應 數 系 教 授 李 育 杰 說 ， 曾 有 韓 國 三 星 員 工 使 用

ChatGPT，卻造成該公司資料外洩。同樣的，我國官員出訪，若

政府部門人員去 GhatGPT 詢問到訪國家資訊，可能會洩漏官員行

蹤，引發難以預料的事。 

李育杰指出，生成式 AI 具有翻譯功能，假設台積電有人將 2

奈米製程資料放上 ChatGPT，要求將中文翻成英文，這就可造成

重要商業機密外洩，因此台積電對員工使用 ChatGPT 就有規範。 

李育杰表示，人工智慧進步得太快，「我們都很驚訝」，人們

覺得使用生成式 AI 很便利的同時，也要知道它的副作用，否則很

容易造成機密、個資外洩。他認為，國科會訂的參考指引，可以

喚起公民意識，民間單位也會察覺到使用生成式 AI 的可能風險，

並進㇐步防範。 

目前在地方政府中，僅花蓮縣府用 AI 擬新聞稿、講稿，另有

高雄市議員郭建盟 6 月總質詢時，破天荒以 ChatGPT 質詢，要求

高雄市⾧陳其邁重視少子化危機，但涉及範圍均非機密文件。各
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縣市政府都表示，將遵照國科會指引使用新興科技工具，桃園市

府則已制定相關管理規範草案，方向與國科會相同。 
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資料來源：中時新聞網 



 

廉政服務簡訊 第 4 頁 

中科院採購爆利益衝突！監
院揭 36 家得標商是「員工親
屬」：合約 19.6 億元 

  

  專案法紀宣導 

 
據監察院最新公布調查報告，中科院在民國 103 年到 109 年

度間，有 36 家得標廠商的董、監事，與中科院 35 名現職員工互
為配偶或㇐等親的親屬關係，合約金額約新台幣 19.6 億元，存在
多起利益衝突情形。 

監委王美玉、賴鼎銘、蕭自佑日前調查中科院大量回聘退休高
階主管以及行政法人化後所衍生的相關缺失後，外交及國防委員
會通過調查報告，並糾正未善盡監督的國防部。 

據監察院公布的調查報告指出，國防部未能在 103 年 4 月中
科院改制為行政法人初期，建立完備的利衝規範，導致審計部清
查中科院 103 年到 109 年度得標廠商與中科院現職人員關係後，
發現有 36 家得標廠商的董、監事，與中科院 35 名現職員工互為
配偶或㇐等親的親屬關係。 

調查報告表示，經統計截至 109 年底止，這些得標廠商已獲
取中科院 631 件購案、合約金額共約 19.6 億元；這 35 名員工
中，有 3 人擔任主管、審核及採購等重要職務，所涉利益衝突可
能性相對較高。  

調查報告說，國防部雖表示中科院在 103 年到 111 年間依
「公職人員利益衝突迴避法」清查適用人員利益迴避情形，均無
違反利益衝突情事；但 111 年度經執行比對 1 萬 358 案後，仍查
有江姓副組⾧、王姓副所⾧、林姓副小組⾧及施姓小組⾧等 4 人
違反利衝規定情事。 

調查報告指出，其中不乏購案需求單位現職人員的二親等以內
親屬，是得標廠商負責人或董事等重要職務，利益衝突情形嚴



 

廉政服務簡訊 第 5 頁 

重。其中除江姓副組⾧因已主動揭露而不予究責外，其餘 3 人分
別記過㇠次，國防部顯應嚴格督導中科院加強宣導相關規定，並
積極防杜類似違反利益衝突情事㇐再發生。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

資料來源：中時新聞網 
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為明年初總統、立委大選反賄

選 檢察總長登板開球 

       

  反賄選宣導 

因應 113 年 1 月 13 日總統副總
統及立法委員選舉，身為法務部團隊
的廉政署，為期前凝聚廉政機構選舉
反賄共識，率先於 10 日召開「112
年政風機構配合第 16 任總統副總統
及第 11 屆立法委員選舉反賄選策進
會議」，敦請法務部蔡部⾧清祥、最高檢察署邢檢察總⾧泰釗、
臺灣高等檢察署張檢察⾧斗輝蒞臨指導，會議邀集全國各主管機
關政風機構及各地檢署政風機構主管與會，共同全力強化反賄選
觀念深植人心，防制非法勢力介入選舉。 

本次會議由蔡部⾧親自表揚「111 年地方公職人員選舉專案

工作」績優單位，以實際行動表達對選舉反賄的支持與重視，更

藉此肯定各政風機構在反賄選宣導、蒐報妨害選舉情資及選票安

全維護之執行成效。蔡部⾧呼籲前端反賄選宣導做得好，後端查

賄就會少，因此期勉各政風機構持續 111 年地方公職人員選舉反

賄選宣導的優良成效，繼續務實深入可能發生賄選的地方，做好

無所不在的反賄選宣導工作，並持續在選票安全維護及選舉行政

中立上，贏得人民的信任。 

另外蔡部⾧提到，選舉查賄的主要機關分別為「檢、警、調、

廉」等 4 個機關，其中有 3 個為法務部所屬機關，期勉發揮團隊

作戰力量。蔡部⾧也勉勵廉政人員，在本次選舉會遇到困境和挑

戰，尤其是「境外勢力影響」，也請大家要密切注意，希望透過
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本次會議的交流互相激盪蒐集情資的方法，同仁要公平、務實，

不做表面功夫的執行選舉反賄工作，共同發揮最大的宣導效益。 

邢檢察總⾧則是對於去(111)年選舉工作廉政團隊同仁的認真

努力高度肯定，尤其在反賄選宣導核心工作中，在莊署⾧的帶領

下「做得早、做得透、做得好」! 並期勉政風單位在此次的選舉工

作，持續維持反賄選宣導無孔不入、無所不在的高度滲透力。 

邢檢察總⾧並表示，維護選舉公正性是司法機關責無旁貸的職

責，要確保民眾在選舉的時候，是在自由意志，未受到不正當干

涉狀況下做出決定，提醒廉政團隊選舉反賄的重點除了在飲宴、

買票及送禮外，要特別留意「網路選舉賭盤」及「境外勢力」以

不正當的手段，甚至利用人工智慧技術製造假訊息等介入選舉、

妨害選舉公正情形。 

張檢察⾧則是期勉廉政團隊持續去年的績優表現，透過「地區

政風業務聯繫協調中心」統合轄區行政及司法資源，與檢察機關

緊密合作，提前部署工作關係、規劃反賄選宣導活動及加強蒐報

賄選情資等相關查賄反賄工作，完成全民期盼，共同創造乾淨的

民主社會。 

莊署⾧也再次督請各政風機構應充分發揮遍布全國行政機關之

特性及優勢，深入各個地方選區善用機關行政資源及活動，推動

反賄選宣導。思考如何打動人心，並客製化宣導方式，針對老、

中、青或不同族群，以適合的語言或方式，分眾分族群宣導。而

在宣導內容方面，莊署⾧更提示以高額檢舉獎金與實際發放的金

額，提高檢舉誘因，以及宣導對檢舉人身分絕對保密的機制，讓

檢舉人感到安心。最後，莊署⾧公開宣示，法務部廉政署將全力
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配合檢察機關蒐報高品質的賄選情資，期能透過政風機構執行反

賄選工作，發揮整體查察賄選量能，有效杜絕賄選，淨化選風。 
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 資料來源：中時新聞網 
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機關安全防護宣導 

         

監委林國明今天說，法務部矯正署高雄第二監獄主任管理員

吳孟釗協助收容人攜出入違禁品、收受賄賂⾧達近 3 年，凸顯矯正

機關未落實安全檢查，糾正法務部矯正署高雄第二監獄及高雄看

守所。 

監察委員林國明、蔡崇義、王麗珍透過新聞稿表示，監察院

司法及獄政委員會今天通過 3 人所提調查報告，並糾正法務部矯正

署高雄第二監獄、高雄看守所。 

監委指出，吳孟釗是高雄第二監獄管理員，並在民國 108 年

4 月 30 日到 112 年 3 月 16 日擔任羈押人犯舍房的主任管理員，

卻涉嫌利用職務之便，為高雄看守所在押的被告周姓收容人及其

在監所外的駱姓秘書，傳遞未經檢查程序的書信及錄音筆等物品。 

監委說，吳孟釗並收受駱姓秘書等人交付的安全帽、手機及現

金等不正利益及賄賂，涉犯貪污治罪條例案件；經台灣橋頭地方

檢察署檢察官偵結起訴。 

調查發現，吳孟釗從 109 年 4 月起，持續為周姓收容人傳遞

違禁物品並收受賄賂，高雄第二監獄遲至 112 年 3 月經人檢舉，

才發覺並予以處理，吳孟釗的違法行為⾧達近 3 年之久，高雄第二

監獄顯未落實安檢作為，難辭其咎，核有違失。 

監委表示，戒護人員收賄違法情事，本案已非第㇐例，矯正

署雖曾研擬策進作為，但就安全檢查的缺漏，及強化等改善措施，

監獄管理員收賄助收容人攜
違禁品 高雄看守所遭糾正 



 

廉政服務簡訊 第 10 頁 

仍未落實執行，有檢討餘地；矯正署應加強各矯正機關安檢模式

及訓練，以防治矯正機關戒護人員貪瀆案件再度發生。 

監委說，矯正機關的安全檢查，是防治貪瀆的第㇐道防線，

安檢設備妥適配置更是關鍵，矯正署應追蹤所屬矯正機關安全檢

查設備的配置，適時檢驗各項科技設備的可用性，協助汰換與更

新，並切實執行安檢，以防堵貪瀆發生。 

 

 

     

 
                                                    

資料來源：中央通訊社 
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反詐騙防制宣導  
     
 個人幣商詐騙手法再現！個人幣商胡

姓男子及黃姓男子涉嫌與詐騙集團合作，
到詐騙被害人住處收取現金，將款項匯入
詐騙集團持有的虛擬貨幣帳戶，造成 2 名
受害人受騙上百萬元。台北地檢署今偵
結，依涉犯加重詐欺罪嫌起訴胡及黃，另
依涉犯洗錢防制法起訴負責外務的蘇姓男
子。 

據了解，今年 5 月分別有 2 名民眾誤信
手機投資簡訊，循著簡訊資訊加入詐騙集
團 Line 好友帳號、下載指定投資應用程式，從小額投資起步，後
來投資金額越來越高。本案詐騙集團分別向 2 人誆稱，除了使用應
用程式投資之外，還能線下投資虛擬貨幣泰達幣（USDT），強調
能更方便投資，緊接著向被害人推薦指定個人幣商，提供胡、黃
的聯繫資訊。 

2 名詐騙被害人接續投資，甚至讓胡及黃到家中取款。雖然胡、
黃當著受騙人的面轉入等值的泰達幣到虛擬貨幣帳戶中，不過轉
入帳戶仍為詐騙集團控制帳戶。詐騙被害人也無從控制該虛擬貨
幣帳戶，若是想取回投資款項，詐騙集團則會以需要手續費等理
由搪塞，遊說投資人投入更多錢，害得投資人損失百萬，血本無
歸。 

檢方觀察，詐騙集團為了躲避監視器及車手容易遭警方逮捕
風險，多半偏好選擇在車內、受騙人住處、無監視器的停車場等
場域，向詐騙被害人收取現金。 

信詐騙簡訊投資泰達幣損失百萬 
檢察官：需科技偵查法協助辦案 
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檢方指出，胡與黃欲向其中 1 名詐騙被害人取款時，黃負責下
車在路邊取款、胡則留在車內，手持望遠鏡觀察周圍環境。案件
遭移送後，胡與黃兩人皆否認與詐騙集團合作，胡聲稱視力不佳
需要望遠鏡。對此，檢方認為，胡使用望遠鏡的真正原因是為了
躲避警察。胡及黃收款後，將款項轉交給蘇，蘇隨即再將錢轉出
數手，檢方認定，蘇涉犯洗錢防制法第 14 條規範。 

有檢察官表示，近期詐騙集團洗錢偏好以個人幣商作為洗錢工具，
規避車手容易曝光的風險，檢方偵辦此類案件時，恐面臨難以調取資
料的難題。以本案為例，光是調取涉案個人幣商手機內容就是㇐大挑
戰，檢察官因此認為，科技偵查法至關重要，倘若未來通過，司法機
關偵辦案件時，能獲得法院事先的法律授權，更能偵辦掌握詐騙集團
等不法行徑的證據。 

 
 
 
 
 

資料來源：聯合新聞網 


